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By reviewing the basic technology for the detection of anomalies (anomaly detection). Selected the two most common 
technologies for implementation in the previously proposed two-step algorithm for diagnosis of high-voltage switching equipment: 
a deferred statistical approach and relatively new method based on fuzzy logic. A comparative analysis of selected technologies 
anomaly detection (detection of deviations from the normal state) as the complexity of the construction of the model, its relevance, 
speed of processing of new data. To confirm the results of the first phase analyzed the diagnostic algorithm is modeled in 
mathematical modeling system Matlab using two selected detect anomalies apparatus. Shows the results of the algorithm and 
defines the conditions the use of each technology. Was generalized structure of a two-stage the diagnostic algorithm.
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Описаны этапы создания универсального интеллектуального алгоритма диагностики на основе нейронных 
сетей и показано его применение для диагностирования высоковольтного коммутационного оборудования. Ос-
новное внимание в статье уделяется последнему этапу разработки алгоритма диагностики, который заключается 
в оптимизации таких параметров нейронной сети, как количество нейронов в слое, количество скрытых слоев в 
нейронной сети, параметр скорости обучения сети, количество эпох (итераций) при обучении сети. Приведены 
следующие этапы разработки: алгоритм диагностики, методы обработки информационного сигнала, решение оп-
тимизационной задачи. Представлен разработанный алгоритм выбора информативного диапазона из избыточного 
потока измерительных данных и оптимизационные возможности генетических алгоритмов, примененные для 
оптимизации параметров нейронной сети диагностической системы. Описанные алгоритмы смоделированы в 
среде Octave, в качестве объекта диагностирования был выбран высоковольтный выключатель типа МКП 110М.
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It describes the steps for creating the universal intelligent diagnostic algorithm based on neural networks and 
show its application for the diagnosis of high-voltage switchgear. The main attention is paid to the final stage of 
the development of diagnostic algorithm, which is to optimize the neural network parameters such as the number of 
neurons in the layer, the number of hidden layers in the neural network, the speed of network training, the number 
of epochs (iterations) for network learning. It contains the following stages of development: a diagnostic algorithm, 
methods of information signal processing, the solution of optimization problems. Presents the developed algorithm of 
informative range selecting from excess measurement data flow and optimization capabilities of genetic algorithms 
applied to optimize the neural network of diagnostic system. The algorithms are simulated in the environment of 
Octave, high-voltage switch of type MCP 110M was chosen as the object of diagnosis.

МЕТОДИКА РЕШЕНИЯ ЗАДАЧИ ОБ ОПТИМАЛЬНОМ РАЗМЕЩЕНИИ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ

Дулесов А.С., Прутовых М.А. 

ФГБОУ ВПО Хакасский государственный университет им. Н.Ф. Катанова, Абакан, Россия  
(655017, Абакан, пр. Ленина, 90), e-mail: prutovyh_ma@mail.ru.

В работе представлена методика нахождения оптимального места размещения производственных объ-
ектов и дан пример её реализации. Поиск решения опирается на комплексе математических, оптимизационных 
методов и геоинформационных технологий. Методика предполагает предварительное нахождение возможных 
мест размещения объекта на географической территории, полученных с помощью  существующих методов: 
логистики (определение центра тяжести, решение задачи единого среднего и задачи охвата) и имитационного 
моделирования. Поиск данными методами осуществляется на основе затрат о размещении и доставки грузов. 
Полученные значения о местах размещения аппроксимированы с целью получения целевой функции затрат 
и построения области допустимых решений. Решение сформированной задачи оптимизации достигается на 
основе градиентных методов. Реализация разработанной методики рассмотрена на примере производственных 


